

# Opini3n financiera

COORDENADAS

## Refundar Europa

ENRIQUE QUINTANA



Vivimos -de nuevo- una semana crítica que influirá decisivamente en el destino de la economía mundial.

Los días 8 y 9, jueves y viernes, habrá una Cumbre Europea en Bruselas, que tratará -también una vez más- de definir una estrategia de largo plazo para sacar a Europa de la crisis.

Ayer hubo una reunión de los mandatarios de los dos países más fuertes de la Unión Europea, Alemania y Francia, y la conclusión apuntó a reformar los tratados que constituyeron la Unión, con objeto de asegurar el cumplimiento de la disciplina fiscal, aunque el nuevo acuerdo sólo se aplique a las 17 naciones que usan el euro y no a las 27 naciones que ahora ya la componen.

Pero como esa reforma es compleja y va a exigir probablemente muchos meses para diseñarse y aprobarse, también se pretende que en el corto plazo se permita que el Banco Central Europeo pueda comprar directamente bonos de países con problemas fiscales.

La mera posibilidad de que se avance en estas reformas para los últimos días de la semana produjo ayer una caída de las tasas que pagan los bonos europeos, sobre todo los de países como Italia y España, así como una tendencia positiva en los mercados accionarios de casi todo el mundo.

Ojalá que se encuentre la cuadratura al círculo en esta problemática, pues implica de facto una refundación de la Unión Europea para completar lo que debió incluirse desde el principio en una zona que usaría una moneda común, es decir, un esquema fiscal común.

Sin embargo, el proceso no va a ser nada sencillo porque la existencia de una autoridad fiscal supranacional que aplicaría sanciones automáticas a los países que incumplan con las normas fijadas implica una pérdida adicional de soberanía que no va a ser fácil de aceptar.

Hay que estar claros que aunque los mercados financieros se entusiasmen con esta opción, lo que se busca es un restablecimiento de la confianza de largo plazo en la viabilidad del euro y no la forma de impedir que la recesión llegue a Europa.

En círculos cada vez más amplios de la comunidad empresarial, tanto europea co-

mo de otros países, se considera como un escenario no sólo posible sino incluso con cierto grado de probabilidad la quiebra del euro y el retorno a las monedas nacionales, lo que sería complejísimo y probablemente por sí mismo podría inducir a un periodo de dificultades económicas en la región.

Sin embargo, en el corto plazo, los ajustes fiscales en países como Italia o España van a acentuar la tendencia recesiva de la economía europea y van a arrastrar al mundo desarrollado.

Ya hemos pasado por diversos momentos que se consideraban decisivos para

definir el curso de los acontecimientos en Europa... y la incertidumbre aún persiste.

Hasta ahora, los líderes de las naciones de ese continente han comprado tiempo y han hecho cambios políticos, como en Italia y Grecia, para dar viabilidad a los ajustes fiscales necesarios.

Sin embargo, persisten las dudas respecto a la posibilidad de confinar la crisis y garantizar el cumplimiento de la disciplina fiscal en el conjunto de las naciones.

Por esa razón, un fracaso en la reunión de los últimos días de esta semana podría significar un nuevo desencanto respecto a la viabilidad del euro en el largo plazo y, con certeza, más y más empresas y gobiernos empezarían a considerar cómo sería el mundo sin el euro y qué implicaría su abandono.

enrique.quintana@reforma.com



### Esperanzas renovadas

(Índice Stoxx 600 de Europa)



Fuente: WSJ

COLABORADOR INVITADO

## Crear la Semarnen

DAVID SHIELDS



La organización ecologista Greenpeace realizó, en días pasados, un foro de análisis, serio y plural, sobre la explotación del petróleo en aguas profundas mexicanas, ubicando esa

discusión en el contexto de los riesgos ambientales potenciales asociados con esa actividad. En México se ha justificado esa explotación por la presunta existencia de un "tesoro" que convendría producir y monetizar. Sin embargo, ha sido poca la discusión pública sobre las prácticas aplicadas por Petróleos Mexicanos (Pemex) para prevenir derrames, emergencias y otros riesgos. Asimismo, son pocos los foros y espacios donde se debaten los aspectos ambientales de la política petrolera.

Si bien hay múltiples razones que avalan la búsqueda de petróleo en las profundidades del Golfo de México, además de que ya existen disposiciones técnicas y de seguridad industrial de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) que Pemex está obligado a cumplir al ir a aguas profundas, hay motivos de preocupación. Uno de los ponentes en el foro, Fabio Barbosa, profesor de la UNAM, dio a conocer información sobre problemas operativos, posiblemente graves, que ya han ocurrido en algunas de las plataformas semisumergibles que contrata Pemex en el Golfo de México, sin que a la fecha se haya suscitado un derrame o una emergencia mayor.

Casi todos los ponentes del foro expresamos nuestra inquietud ante el hecho de que Pemex quiere avanzar demasiado rápido por la curva de aprendizaje, al grado de que ya se alista a perforar seis pozos en aguas ultraprofundas del Golfo -entre mil 800 y 3 mil metros de tirante de agua- en el año 2012, sin haber consolidado experiencias y conocimientos y sin haber obtenido descubrimientos comerciales y producción en aguas menos profundas -de entre 600 y mil 500 metros de tirante-. Además, Pemex parece dispuesto a ir a aguas ultraprofundas sin haber contratado aún los seguros que exigen las disposiciones de la CNH y que mitigarían los costos para la Nación en caso de que se produzca un "peor escenario", que sería un derrame como el que ocurrió en el Golfo estadounidense en un pozo de BP hace un año y medio.

Toda explotación petrolera conlleva riesgos, adicionales a la amenaza al planeta que implica el uso de los combustibles fósiles. Al mismo tiempo, aún no se ha encontrado un sustituto de los combustibles fósiles -carbón, petróleo y gas- que, según la Agencia Internacional de Energía, seguirán cubriendo el 70 por ciento de la demanda energética mundial en el año 2035, aun cuando algunos tipos de energía limpia empiezan a despejar.

La vinculación entre las prioridades ambientales y las decisiones de política energética ha ido y seguirá creciendo. Por ello, bien valdría la pena ponderar la conveniencia de crear una Secretaría de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Energía -Semarnen- que una los esfuerzos y las prioridades de dos secretarías débiles -la de Energía y la Semarnat- en una nueva secretaría fuerte. Esa nueva secretaría buscaría promover una política energética sustentable y podría ser un eficaz contrapeso frente a acciones temerarias de los monopolios estatales de energía.

Uno de los grandes retos de México es cómo impulsar la transición energética para reducir la enorme dependencia de los hidrocarburos y cómo modificar el esquema institucional y organizacional del País para que esa transición se dé más ágilmente. No se trata de decirle tajantemente sí o no al petróleo, o sí o no a la explotación en aguas profundas, sino de lograr la máxima eficacia y coordinación entre las políticas energéticas y ambientales del País, lo cual probablemente se podría alcanzar de la mejor manera si se creara la Semarnen. ¿Qué opinan los secretarios Juan Elvira Quesada y Jordy Herrera Flores de esta idea? ¿No se les ha ocurrido? ¿La impulsarán?

David Shields es analista de la industria energética. Su e-mail: davshields@hotmail.com

Gobernador del Banco de México.

COLABORADOR INVITADO

## México en el FMI

AGUSTÍN CARSTENS



Al igual que otras economías emergentes, que cada vez adquieren mayor importancia en el concierto económico global, México debe incrementar su presencia, su participación y el peso efectivo de su voz y de su voto en el Fondo Monetario Internacional (FMI).

Durante la reciente visita a México de la Directora-Gerente del FMI, la señora Christine Lagarde, discutimos ampliamente la situación de la economía mundial, así como el relevante papel que le tocará jugar a México a la cabeza del G20, mandato que inició para nuestro País el pasado primero de diciembre.

En este contexto, México estaría más que dispuesto a colaborar con el FMI en la búsqueda de soluciones, siempre en el marco de los acuerdos del G20, conforme a las permanentes demandas de nuestro País a favor de mejorar la representatividad y las estructuras de gobierno en el FMI.

Un paso decisivo para reformar el FMI fue la resolución del 15 de diciembre de 2010 adoptada por la Junta de Gobernadores del propio FMI, que mejora los esquemas de voz y representación de los países miembros del Fondo y que sin duda ha sido el avance más significativo en la historia de ese organismo para armonizar dicha voz y representación con el peso relativo y el papel en la economía

mundial de países como el nuestro.

En su esencia, la resolución mencionada (la 66-2) permite, tras muchos años de lucha por parte de las economías emergentes, que se incrementen las cuotas de aquellos países que han aumentado su importancia en la economía mundial y que se modifique la estructura del Directorio Ejecutivo del FMI para hacerlo más representativo.

Esta Resolución fue respaldada por 168 de los 187 países que emitieron su voto, incluido México, con el 95.32 por ciento del total de los votos en el Fondo Monetario Internacional.

Por ello, y también en el marco de la visita que hizo a nuestro País la señora Lagarde, me referí a que en los próximos días el Ejecutivo federal someterá al Congreso de la Unión una iniciativa de decreto que permitirá que México incremente en más de 145 por ciento su cuota al Fondo. Esto es un monto de 8,912.7 millones de Derechos Especiales de Giro, equivalentes a cerca de 14 mil millones de dólares. Con ello, México avanzará del lugar 16 al lugar 14 y aumentará su poder de voto de 1.47 por ciento a 1.80 por ciento, en el FMI.

Estos recursos saldrían de la reserva internacional de divisas que tiene el Banco de México y para todo efecto seguirán contabilizándose como reserva internacional. Con este aumento de cuota, México obtendría significativos beneficios:

1. Otorga a México una mayor in-

fluencia en la toma de decisiones en los órganos de gobierno del FMI.

2. Mejora las condiciones para ejercer los derechos que México tiene como miembro de la Institución, y

3. También mejora el acceso que México tendría a recursos, apoyos y créditos del FMI en caso de necesitarlos.

Es particularmente oportuno, en el actual entorno de inestabilidad de la economía mundial, reforzar la capacidad que tiene el FMI de apoyar con recursos suficientes y complementarios la toma de decisiones difíciles, pero indispensables, que tienen que tomar los países altamente endeudados y con débiles balances fiscales, justamente para que corrijan lo antes posible una situación que está frenando el crecimiento de la economía mundial, que altera el buen funcionamiento de los mercados globales y que, a la postre, podría terminar por frustrar los esfuerzos que por años hemos hecho en países emergentes para sentar las bases de un crecimiento acelerado y sostenido.

Hace muchos años que la economía del mundo dejó de ser de compartimientos estancos, de países aislados y cerrados, países pobres que se consolaban con el espejismo de una imposible autarquía. Con todo dramatismo, la crisis financiera global desatada en 2008 nos ha mostrado que nadie está ajeno o inmune a lo que sucede en otro extremo del planeta: un fondo de cobertura se desploma en los mer-

cados europeos y al día siguiente cientos de obreros en América del Sur se quedan sin empleo por la cancelación abrupta de un proyecto productivo que se ha quedado sin fuentes de financiamiento.

Así pues, una de las mejores inversiones que podemos hacer en épocas de turbulencia es aportar recursos para una eficiente y efectiva cooperación internacional.

Pero además esta aportación adicional de México al FMI dará a nuestro País un mayor poder de voto, reforzará nuestra presencia y nuestra voz en el concierto mundial y es acorde con el papel de liderazgo que estamos llamados a ejercer en el G20.

También habría que recordar que México se ha beneficiado más de una vez de la cooperación internacional a través del FMI. Recordemos los cuantiosos apoyos recibidos por el país en las décadas de los ochenta y noventa, y actualmente a través de la Línea de Crédito Flexible que Fondo tiene abierta por más de 70 mil millones de dólares. Esto obliga a México a ser solidario en el ámbito internacional.

Más allá de las visiones aldeanas, inspirémonos en el ejemplo de los mexicanos que han propuesto a lo largo de la historia que la vocación de nuestro País es la de protagonista destacado en el concierto mundial de las naciones.

Gobernador del Banco de México.

### UN VISTAZO

#### Lanzará Aerovantech prototipo de avión en 2012

**Monterrey.-** En enero de 2012, Aerovantech, empresa regiomontana que fabrica aviones autónomos, lanzará el primer prototipo comercial Beta 1A con un costo de 450 mil dólares, que ayudará en el uso de vigilancia y aplicaciones civiles. El avión Beta 1A tiene más de tres metros de largo, autonomía de 60 horas de vuelo y capacidad de carga útil de 50 kg., describió Arturo Galván, gerente de desarrollo tecnológico de la firma.

Sandra Reyes

#### Inaugura DHL segundo gateway

**Monterrey.-** Con una inversión de 10 millones de pesos, la transnacional DHL inauguró su segundo gateway con recinto fiscalizado que tiene en el País, uno de los más avanzados en América Latina. Este nuevo complejo ubicado en la zona de carga del Aeropuerto Internacional de Monterrey permitirá a la empresa ofrecer servicios de importación y exportación completos que antes sólo ofrecía en Querétaro.

Silvia Olvera

#### Apoyan 74.2% a Vitro en plan de reestructura

**Monterrey.-** Con el apoyo de sus acreedores tenedores del 74.2 por ciento de su deuda por 3 mil 900 millones de dólares, Vitro finalizó ayer el periodo de conciliación del plan de reestructura que planteó en octubre dentro de su proceso de concurso mercantil. Javier Navarro, conciliador del concurso mercantil de la vidriera, dijo que casi un 48 por ciento de los tenedores de la deuda con terceros que tiene Vitro dieron su consentimiento al plan de reestructura que planteó la compañía a sus acreedores en octubre pasado.

Alfredo González

#### Impulsa a Homex construcción de penales

**Cd. de México.-** Los ingresos de la desarrolladora de vivienda Homex crecerían en 2012 en un rango de 37 y 39 por ciento debido a la construcción de dos penales federales. Sin contar los ingresos por estas obras, los ingresos de la empresa crecerían sólo entre 10 y 12 por ciento en 2012, según la Guía Financiera de la compañía. La empresa recibió dos contratos individuales por servicios de largo plazo por la SSP para construir y operar en 20 años dos centros penitenciarios, uno de 5 mil 200 millones de pesos y otro más de 5 mil 400 millones.

Nallely Ortigoza

#### Edifica Femsa planta en Brasil

**Cd. de México.-** Coca Cola Femsa Brasil colocó la primera piedra de una planta de producción en el estado de Minas Gerais, en la que prevé invertir 140 millones de dólares. Su edificación llevará un plazo de 18 meses, y está previsto que inicie operaciones en junio de 2013. Esta planta es adicional a la que ya tiene en Belo Horizonte.

Notimex

REFORMA.COM

Lea completas las notas  
artículos